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聚焦“五违四必”整治

现象级“网红店”凭啥火起来

从2月11日在人民广场开出第一

家门店，到昨天为止，喜茶进入上海不

过半个月， 但它和马路对面开业仅13
天的鲍师傅一起， 已经成为沪上新一

代“网红店”，这火箭般蹿红的速度，估
计老字号看着都想哭。

是真的因为 “好吃到想流泪”，才
造就了现象级“网红店”？ 尝过鲜的消

费者恐怕并不买账。那么，这些现象级

小店凭啥能够一夜爆红？专家认为，互
联网社交对于营销的影响、 传统商铺

的资本策略等， 是其背后值得研究的

问题。

“网生一代”造就“网红”经济

康小姐和陈小姐昨天上午11点就

开始在喜茶排队，5个半小时以后，终

于拿到了12杯饮料， 脸上挂着难以抑

制的笑容的她俩说，“这大大刷新了我

吃东西排队的纪录， 上一次是哥老官

(火锅店)，排队花了4小时。 ”
在拿到饮料的第一时间，这两位“90

后”的动作出奇的一致———拍照、留言、
发朋友圈炫耀。 记者看到，仅仅几分钟，
朋友圈就留下了一长串“羡慕嫉妒恨”的
足迹，这让她俩非常满足。“过去两周，朋
友圈天天都有人晒喜茶和排队。”康小姐

告诉记者，也正是一次次的社交传播，让
她们最终知道了这一品牌， 并坚定地选

择排队购买。
为啥现在“网红店”爆红的速度越来

越快？ 社会化营销观察者、艾瑞网专栏作

者何双宇认为，这与“网生一代”手中的移

动终端不无关系，“口碑传播与熟人传播

本就是最有效的传播方式，通过社交网络

快速发酵，最终形成了滚雪球的效应。 ”
“为了炫耀你的高大上，为了强调你

的专业无敌，为了老虎伤人的猎奇，为了

厨艺品酒的知识， 为了失恋和怀旧的宣

泄，为了人与人之间的试探。 ”社会心理

学曾对移动社交时代的病毒传播驱动力

做出解释，而朋友圈里的任何消息，大抵

都逃不过这六类。
“网络社交的一代，更容易造就‘网

红’经济。” 何双宇认为。显然，康小姐和陈

小姐的行为，可能也会潜移默化地影响其

周围的朋友，并推动他们形成购买决策。

传统行业背后的“资本推手”
鲍师傅糕点以“饥饿营销”方式，短

时间获得大量关注；喜茶的病毒式营销，
成功地让其在上海站稳脚跟。 透视这些

新晋“网红店”的背后，各种新式营销手

段似乎充满了“互联网思维”。 但有业内

人士告诉记者，这些营销方式都是表象，
线下传统食品店背后的资本运作与商业

模式转变， 才是新消费时代实体店重新

洗牌的核心。
在上海 ， 奶 茶 店 的 竞 争 向 来 是 长

江 后 浪 推 前 浪 ， 85℃干 掉 了 街 客 ， 一

点点又在CoCo茶饮和快乐柠檬的夹击

下迅速崛起 ， 每一次品牌交替 ， 都 是

产品和服务的一次升级。 作为新来者，
喜茶在上海的扩张之路比想象 中 要 轻

松得多， 第二家门店将于3月在徐家汇

开张 ， 可能又给一点点的未来 抹 上 了

阴云。
“喜茶的成功， 背后的资本推手不

可小觑 。” 一位餐饮业内部人士提醒 。
公开资料显示， 去年6月， 喜茶获得了

来自IDG资本和投资人何伯权总计超过

1亿元的投资， 这直接促使它启动了跨

区域策略， “在茶饮行业， 过去连锁奶

茶铺都是私人经营的， 一家店看着赚钱

了 ， 马上开分店 ， 做招商加盟 ， 成 功

快、 退出也快。 哪有现在这种有着正规

的商业计划和营销策划， 再加背后有强

力资本推手的？”
这位内部人士认为， 喜茶资本运作

的理念和它的走向， 可能是一次可行性

试验， 如果能够带来成功的示范效应，
那么， 未来美容美发、 本地餐饮等传统

行业也可能走上这条路， “资本与传统

行业的结合， 以及它所注入的新的商业

理念和营销策略， 很可能为新消费注入

新的生机。”

上海整治电动自行车交通违法

非法改装情况多发，带来严重安全隐患

本报讯 （记者张晓鸣）记者昨天获

悉， 上海公安按照 “思想不松、 目标不

变、 标准不降、 力度不减、 声势不弱”
的总体要求， 结合即将施行的 《上海市

道路交通管理条例》， 持续不断把道路

交通违法行为大整治行动推向深入。 据

统计， 仅春运期间， 本市查处各类交通

违法行为同比上升 125%， 道路交通事

故数、 死亡人数、 受伤人数则同比分别

下降 28%、 23.2%和 22.2%。
上海公安结合日常工作部署， 进一

步提高 “见警率” 和 “管事率”， 依法

严查严管各类交通违法行为 ， 特 别 对

于机动车违法停放 、 滞留路 口 、 违 法

鸣号 、 逆向行驶等 “三乱一 逆 ” 交 通

违法行为强化了执法力度 。 对 于 广 大

市民反映强烈的非机动车闯 红 灯 、 逆

向行驶等严重危害 行 车 安 全和交通秩

序的交通违法行为， 交警严格管理严格

执法不放松。
近日， 虹口交警和浦东交警联手，

针对少部分电动自行车擅闯大连路隧道

的交通违法开展执法整治， 通过不间断

整治， 擅闯大连路隧道的电动自行车已

大为减少。 “快递、 外卖” 使用的电动

自行车大多存在非法改装的情况， 车身

“超长、 超宽、 超高” 较多， 在原本狭

窄的非机动车道内， 影响其他非机动车

的正常通行， 带来严重的安全隐患。 徐

汇警方针对 “送快递、 送快餐” 等快递

员骑非机动车交通违法行为开展持续不

间断整治。

道路交通违法行为应及时处理

公安交警道口检查站开展宣传告知

本报讯 （记 者张晓鸣 通 讯 员李
辉 ） “好 的 ， 我 知 道 了 ， 一 定 赶 在 3
月 25 日之前去把自己车辆的违法处理

掉。” 24 日上午 10 点 ， 记者来到宝山

交警支队洋桥检查站 ， 看到民 警 正 在

检查一辆黑色小客车 ， 经核查 ， 发 现

该车辆有一起违法未处理 ， 民 警 随 即

将宣传单递给驾驶员并告知 ：“3 月 25
日新条例实施之后 ， 如果发现 机 动 车

在本市有道路交通违法行为逾 期 未 接

受处理记录累积达到五起以上 的 ， 交

警可以采取先予扣留机动车行 驶 证 的

措施。”
据悉 ， 目前 全 市 各 交 警 道 口 检 查

站都已安装车驾查控系统 ， 辅 助 民 警

发现违法逾期未处理的车辆 。 如 果 车

辆违法记录达 到 五 次 （未 处 理 ） 以 上

的话 ， 系统会实施自动报警 ， 民 警 将

第 一 时 间 对 车 辆 进 行 拦 截 检 查 。 3 月

25 日 新 条 例 实 施 后 ， 驾 驶 员 还 将 面

临 暂 扣 行 驶 证 ， 车 辆 不能上路行驶的

处罚。
10 点 20 分， 车辆临检过程中， 宝

山交警指引一名中老年驾驶员 用 手 机

扫 描 了 “上 海 交 警 ” App 的 二 维 码 ，
并告诉他可以使用该软件查询 交 通 违

法记录 ， 同时还可以在 App 客户端缴

纳罚款。
交警提醒 ， 以 往 很 多 车 主 要 等 到

验车前才去处理罚单， 但 3 月 25 日新

条例实施后 ， 市民应及时处理 交 通 违

法行为。
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把土地增值收益还给农民

闵行区、七宝镇联合成立九星市场综合整治现场工作组，确保
安全隐患一律整改、违规商户一律清退、违建企业一律拆除

从顾戴路拐入虹莘路， 九星市场

的面貌从这一角延展而来。记者昨天在

这里看到，市场已然没有了之前人来车

往的喧嚣，而是多了几分谢幕的静谧。
自2月17日关闭后，市场实行封闭

式管理。 虹莘路上的治安岗亭都有值

守的特勤人员，而每一个出入通道口，
被空心砖围堵成一面墙， 均有专人站

岗。 一位穿着黄马甲的“联勤联动”队
员告诉记者， 市场正在从中心向外部

拆迁， 存在安全隐患， 需要24小时值

守，进出盘查，尤其是货运车辆。
在姚家浜街和星友路附近， 已有

一大片建筑物被推倒，废墟之上，商铺

已无迹可寻。当然，这只是个开头。3月

底前将拆除25万平方米“九宫格”区域

经营性建筑，4月底前拆除66万平方米

其他区域经营性建筑，争取6月底前拆

除全部建筑物， 进一步夯实九星村综

合改造的各项基础。

综合改造聚焦深度城市化

上世纪90年代中期， 九星村抢抓

城市化快速发展机遇， 创办了中国最

大的村办市场———九星市场。 经过多

年发展，“铺天盖地门面房， 有街无处

不经商”的模式也遭遇瓶颈，出现了大

量人口导入、安全隐患剧增、单位土地

产出效益低等问题。
与许浦村致力于改善农村生态环

境、消除“五违”乱象不同，九星地区的

综合改造更多聚焦于产业结构转型升

级和深度城市化。 综合改造过程涉及

该地区“五违”整治、村民动迁、国有企

业动迁、 市场商户清退以及区域规划

建设等多个方面。
经过各方努力， 九星地区转型改

造进入“快车道”：2015年，九星村被纳

入上海市首批 “城中村” 改造试点；
2016年，九星地区规划调整正式落地；
2017年，成为市“五违四必”重点整治

区域和生态环境综合整治市级重点推

进区块。
闵行区七宝镇将九星村转型改造

及“五违四必”整治作为全镇头等大事

来抓。自去年2月九星地区控规调整方

案获市政府批准后， 九星村从 “小平

台”转型到了“大平台”。借助此次九星

村综合改造的契机， 闵行区政府将外

环线内仅有的一片建设用地拿出来，
统筹作为惠及农民的“大平台”，真正

把土地的增值收益还到农民手中，让

农民分享城市化发展的成果。

一座新地标将拔地而起

九星地区总占地面积2000多亩，
区域内违法用地130亩， 总建筑面积

118万平方米， 其中有证的54万平方

米；共有国有企业3家，九星市场商户1
万多户，村宅367户。 区域内红线外无

证建筑300多户，2万多平方米，村宅内

违法经营户740户。

为推进市场关闭，区、镇相关执法部

门联合成立综合整治现场工作组，10个

区委办局和七宝镇12个职能部门形成合

力，坚持做到安全隐患一律整改、违规商

户一律清退、违建企业一律拆除的“三个

一律”。
从去年11月中旬起，全镇对星强街、

兰风街近10万平方米违建进行拆除，向

全体商户、 动迁户表明坚决关闭市场的

决心。对遗留的无证照经营户，发现一家

取缔一家，及时取缔了112户市场和村宅

私房内无证经营户。同时，聘请了专业律

师团队，全程参与清退谈判工作，在拟定

答复口径、 制定清退政策、 起草法律文

书、签订腾房协议等过程中，始终依法依

规、有条不紊推进。
新九星的地标性区域， 将是一个叫

做“九宫格”的地方，因由九个地块组成

而得名。 这里，将打造“国际家居建材贸

易中心”。 相信几年后，一个全新的九星

还会吸引人们纷至沓来，只不过，形象肯

定是新的。

今年22个市级重点环境整治地块确定
根据“应拆尽拆，应管尽管”原则，全面消除“五违”现象

本报讯 （记者史博臻）据市住建

委透露，经市政府同意，第三轮（2017
年度） 生态环境综合治理工作已经启

动， 共确定 22 个市级重点整治地块，
涉及全市 16 个区，将按照“五违四必”
工作要求，全面排摸，锁定违法建筑点

位、细化整治方案，根据“应拆尽拆，应
管尽管”原则，全面消除违法用地、违

法建设、违法排污、违法经营、违法居

住等“五违”现象。此外，截至今年 1 月

底，各区已确定 292 个区级整治地块。
据了解 ， 22 个市级重点整治地

块分别为： 浦东祝桥区块， 浦东川沙

区块 ， 浦东三 林 区 块 ， 浦 东 航 头 区

块 ， 徐汇西岸区 块 ， 长 宁 北 新 泾 区

块 ， 普陀桃浦 区 块 ， 虹 口 提 篮 桥 区

块 ， 杨浦控江 江 浦 区 块 ， 黄 浦 小 东

门、 老西门区块， 静安芷江西、 大宁

区块， 闵行七宝区块， 宝山南大 （二
期） 区块， 宝山大场区块， 宝山顾村

区块 ， 嘉定马 陆 区 块 ， 嘉 定 安 亭 区

块 ， 金山山阳区 块 ， 松 江 九 泗 洞 区

块， 青浦香花桥区块， 奉贤奉城区块

和崇明长兴区块。

嘉定消防整治郊区“九小”场所
本报讯 （记者何易）日前，嘉定区嘉

松北路一家具加工厂内， 消防执法人员

对该厂员工宿舍区域实施临时查封。 执

法人员向被清理出来的住宿人员耐心解

释“三合一”场所的危险性，同时为防止

厂内员工为省钱而继续违规住在生产区

域， 辖区派出所组织警力在现场巡查和

驻防。
执法人员告诉记者， 该单位是一个

小型加工作坊，主要生产木质家具。消防

部门现场检查时， 发现其违规设置员工

住宿场所， 住宿场所与生产区域没有任

何防火分隔，且没有独立的安全出口，住
宿人员要通过厂房生产区域才能进行疏

散。 一旦发生火灾，火势迅速蔓延，生产

区域堆放了大量可燃易燃物， 会阻挡疏

散路径。此外，执法人员还发现该场所存

在乱拉乱接电线，电器线路老化，缺少消

防设施器材等问题。
在附近的另一五金店， 执法人员发

现店内疏散楼梯为木质结构， 且外窗全

部用铁栅栏封堵，一旦发生火灾，木楼梯

烧断，二楼人员没有了逃生路径，十分危

险。 执法人员要求店家停止使用该场所

二楼部位，并且立即采取整改措施，确保

该场所人员疏散安全。店主表示，一定尽

早完成整改， 毕竟这是出于对我们生命

财产安全的考虑。
据悉，嘉定消防部门近期对“九小”

场所、农村出租房开展大规模专项检查，
重点整治私拉乱接电线、违规住宿、占用

消防通道、违规使用液化石油气等现象。
对存在的问题， 执法人员要求责任人立

即或限期整改，确保安全。

排队 10小时尝鲜
你会不会去轧闹猛

记者直击人民广场“网红”美食火爆场景———

“老奶奶， 侬就不要排队了， 从

这里排起码要排几个钟头， 侬肯定吃

不消的。” 来福士广场一楼中庭， 商

场保安正在劝 退 两 位 试 图 排 队 的 老

人 。 这里是 “网 红 店 ” 喜 茶 的 入 口

处， 时间是下午 3 点半， 如果此时开

始排队， 喝上 “网红奶茶” 应该在五

六个小时以后， 天都黑了。
这几天， 位于人民广场商圈的两

家 “网红店” 抢了很多人的眼球， 来

福士一层的喜茶与人民公园旁边的鲍

师傅糕点隔着西藏中路遥相呼应。 如

果两个都想尝鲜， 需要排多久的队？
昨天的答案是： 10 小时。

现场流行“鲍师傅”换“喜茶”
下午 3 点 40 分， 喜茶排队队伍

最前端。
“如果你肯用一半鲍师傅糕点来

换， 我愿意出让三杯喜茶。” 刘小姐

正在队伍里与 “场外围观” 的郑小姐

做交易。 刘小姐是上午 11 点半来排

队的， 已排了 4 小时， 看情形还得有

半小时才能轮上点单。 而郑小姐手中

则拎着新鲜出炉的鲍师傅糕点， 这是

她排队 4 小时换来的成果。
郑小姐最终被说动了， 决定 “拼

一单”。 “再排五六个小时肯定吃不

消 ， 但 我 想 一 次 吃 齐 两 家 ‘ 网 红

店’。” 她这么告诉记者。
记者在 现 场 看 到 ， 喜 茶 的 队 伍

太过 “火爆”， 从中庭到店铺被人为

分成三段 ， 每 段 都 有 店 铺 工 作 人 员

和 商 场 保 安 守 着 。 因 为 排 队 不 易 ，
几乎每个消费 者 都 会 购 足 6 杯 的 限

额 ， 这又拉长 了 排 队 时 间 。 “今 天

是双休日， 人比昨天还要多。” 入口

处的保安告诉 记 者 ， 只 要 有 人 走 进

队伍， 他都会好言提醒 “起码要等 5
小时”。

而对街的鲍师傅， 排的队伍也是

连绵不绝， 从店门口排到地铁口， 再拐

个弯向人民公园延伸， 店门处已经贴出

临时管制通知： 请到店购买产品的顾客

到公园茶室排队， 凭号依次购买。 刚刚

买好糕点的李阿姨告诉记者， 她整整排

了四个多小时， “一个人能买 4 斤， 我

和老头子两个人一起排， 买了 8 斤尝尝

味道。”

黄牛排一次队可赚百余元

排队多的地方， 自然就有黄牛的影子。
刘小姐前面的就是一个中年黄牛，

委托他买喜茶的是一对情侣。 “他们点

了两杯， 原价 50 元， 加收 100 元的排

队费。” 这位黄牛告诉记者， 由于还有

4 杯的份额， 他在队伍中不断叫卖 “飞

单”， 每增加一杯加收 15 到 20 元不等

的费用 ， 最后他买了 4 杯 ， 实 得 收 入

135 元。
下午 4 点， 那对情侣准时出现， 从

黄牛手中拿过小票， 在线付款， 从买单

到拿货， 他们大概还需要等待半个多小

时。 而这个黄牛已经赶着去鲍师傅排队

再做一单了 ， “已经有人在那 里 排 队

了， 我要马上赶过去。”
在鲍师傅门 口 ， 黄 牛 的 现 货 有 很

多， 并都堆放在了地上。 一个黄牛向记

者兜售糕点， “120 元直接拿走， 有小

票。” 不过， 记者随后咨询了现场排队

购买的消费者， 发现 120 元应该是双倍

的分量， 被黄牛一拆二销售， 受骗的消

费者不少， 算下来， 每个黄牛排一次队

伍也能收入 120 元。
除了黄牛， 孕妇也是 “网红店” 的

一 “景”。 由于无需排队， 因此， 喜茶

店里随处可见孕妇的身影。 更有意思的

是， 喜茶的热闹甚至吸引来了商场销售

人员， 一位来福士广场的工作人员就定

点在铺里招募会员 ， “加入来 福 士 会

员， 规定需要当日在商场里消费， 所以

我就在店铺里找已经买单但还没有拿到

饮料的消费者， 很管用， 今天已吸收了

100 多个会员了。”

■提高消防安全意识

九星村“五违”整治现场实行封闭式管理，严格道口管控把牢安全第一关。 本报记者 史博臻摄

昨天， 购买喜茶的顾客将一楼大厅占得满满当当。 袁婧摄

■本报记者 徐晶卉


